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Александр Лука
шенко заявил, что не на
мерен чрезмерно конт
ролировать работу
правительства. И тут
же раздал всем новые
указания: Озерцу посо
ветовал не прятаться
за спиной Семашко,
Мясниковичу и Проко
повичу запретил разда
вать валюту кому по
пало, а Андрею Харков
цу поручил стать для
всех «Господином
Нет».

— Я не собираюсь, как
это было в прошлой пяти�
летке, чрезмерно опекать
правительство, его экономи�
ческий блок, да и силовой.
Все знают задачи, которые

стоят, — цитирует слова
Лукашенко interfax.by.

Сказанное президентом
не может не радовать. Мо�
жет, теперь экономика нач�
нет выходить из кризиса? А
то за то время, пока ее «чрез�
мерно опекал» Александр
Григорьевич, госдолг уве�
личился почти до 10 млрд.
долларов, отрицательное
сальдо внешней торговли
достигло 10 млн. долларов,
а инфляция предательски
съела зарплаты белорусов.

Да и опеку над силовым
блоком, пожалуй, не меша�
ло бы ослабить. Глядишь, и
с Западом отношения нала�
дились бы.

Вот только непонятно, за
что пострадал бывший пре�
мьер Сергей Сидорский,
если все это время прави�
тельство не на шаг не отсту�
пало от линии президента?
Но и теперь президент ни�
кого на произвол не кидает.

— Если вам нужна моя
помощь — пожалуйста, об�
ращайтесь, — благосклонно
заявил он и призвал действо�
вать коллегиально: — Вы —
люди идеологически одно�
го направления, знающие,
что надо делать, и понимаю�
щие, что происходит в мире.

Ну, теперь�то уж прави�
тельству будет где разгулять�
ся. А задачи ему поставлены
не шуточные: и с валютной
выручкой разобраться, и воп�
росы поставок энергоносите�
лей решить и иностранные
инвестиции привлечь.

Правда, справедливости
ради отметим, что подобные
цели Александр Григорье�
вич ставит перед правитель�
ством не первую пятилетку.
А воз, как говорится, и ныне
там. Вернее, даже не там, а
еще дальше от намеченного
пункта. Теперь же причина
названа: чрезмерная опека
президента. Жаль, что уст�

ранить ее пока Александр
Григорьевич не решается.

О чем еще говорил глава
государства на совещании с
новым составом правитель�
ства.

«Премьер�министр и
глава Нацбанка раздают
валюту кому попало»

— Мы недопустимо рас�
хлябанно относимся к ис�
пользованию валютной вы�
ручки, — заявил Алек�
сандр Лукашенко.

По словам президента, в
стране сложилась ситуа�
ция, когда ключевые пред�
приятия «приносят валюту
в страну, а они (премьер�
министр и глава Нацбанка
— «С»), основываясь на не�
понятных теориях свободно�
го рынка, раздают эту валю�
ту кому попало: иди на бир�
жу, бери сколько хочешь,
обменивай».

КГБ отрицает применение пыток,КГБ отрицает применение пыток,КГБ отрицает применение пыток,КГБ отрицает применение пыток,КГБ отрицает применение пыток,
а вышедшие на свободу –а вышедшие на свободу –а вышедшие на свободу –а вышедшие на свободу –а вышедшие на свободу –
сотрсотрсотрсотрсотрууууудничество с гдничество с гдничество с гдничество с гдничество с госбезопасностьюосбезопасностьюосбезопасностьюосбезопасностьюосбезопасностью

Руководитель цент
ра информации и обще
ственных связей КГБ
Александр Антонович
опроверг заявление Але
ся Михалевича об усло
виях содержания в СИЗО

– Что касается примене�
ния пыток, то это заявление
однозначно не соответству�
ет действительности, — за�
явил он «БелаПАН».

По словам Александра
Антоновича, более подроб�
ную информацию он смо�
жет дать после того, как оз�
накомится с заявлением
Алеся Михалевича.

Экс�кандидат в прези�
денты Виталий Рымашевс�

кий заявил, что он никаких
подписок о сотрудничестве
с КГБ не давал, сообщает
«Наша Нiва». Он написал
объяснительную записку на
имя Александра Лукашен�
ко, после чего и вышел на
свободу.

Виталий Рымашевский
считает, что к каждому зак�
люченному используются
различные подходы. Поли�
тик также отметил, что в
случае неприемлемых для
него условий освобождения,
он на них не пошел бы.

Анастасия Полаженко
заявила, что пыток в отно�
шении ее не использовали.

– Пыток и заявлений
(подписки о сотрудничестве

с КГБ) не было. К женщи�
нам было другое отноше�
ние, – сказала она.

Рыгор Костусев, провед�
ший в заключении одну
ночь, в эфире «Еврорадио»
также заявил, что по отно�
шению к нему пытки и по�
пытки вербовки не приме�
нялись.

Сергей Возняк сказал,
что меры физического воз�
действия лично к нему не
применялись, сообщает
«Радыё Свабода». Но, на его
взгляд, важно разобраться:
а что именно считать пыт�
ками? Он задается вопро�
сом, не являются ли пытка�
ми, к примеру, отсутствие
туалета в камере и принуж�

дение при обыске разде�
ваться догола и приседать.

Андрей Дмитриев на�
прямую отвечать на вопрос
о пытках и вербовке отказал�
ся.

– Алесь сегодня поднял
очень важную и больную
тему, и это его смелое реше�
ние. Что касается меня, то с
самого первого дня, как вы�
шел на так называемую сво�
боду, я понял, что там оста�
ются люди… Делая такие
заявления, нужно быть пол�
ностью уверенным, что они
не навредят другим. Лично
я считаю, что это может им
навредить, поэтому я не счи�
таю нужным это комменти�
ровать, – отметил он.

Окончание на с.5
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Вслед за обвинением
в нарушении эмбарго
по Котд’Ивуару офи
циальный Минск запо
дозрили в поставках
оружия режиму Муам
мара Каддафи. Меж
дународная организа
ция по контролю над
вооружениями зафик
сировала странный
авиарейс из Беларуси в
Ливию.

Как рассказал журна�
листам представитель
SIPRI (Международный
институт исследования
проблем мира) Хью Гриф�
фитс, 15 февраля с воен�
ного аэродрома в Барано�
вичах вылетел транспорт�
ный Ил�76. «У нас есть се�
рьезные подозрения, что
самолет перевозил ору�
жие, � заявил Гриффитс —
Он вылетел со специаль�
ной военной базы, в зада�
чи которой входит исклю�
чительно хранение и обо�
рот оружия и боевого сна�
ряжения».

По данным SIPRI, Ил�
76 приземлился в городе
Себха, расположенном в
глубине Ливии, далеко от
зоны действия радаров ко�
раблей США, НАТО и ЕС.

Данный аэропорт � один из
немногих, до сих пор оста�
ющихся под контролем вла�
стей страны.

Гриффитс также под�
твердил появление в Мин�
ске в минувшую пятницу
самолета Dassault Falcon
900EX, принадлежащего,
по некоторым данным,
лично Муаммару Кадда�
фи. Он отметил, что особо
тесные связи с президен�
том Беларуси Александ�
ром Лукашенко поддер�
живает сын Каддафи Ха�
мис.

Учитывая последние
«подвиги» ливийского
диктатора, любые указа�
ния на то, что в боевых
действиях против соб�
ственного народа он ис�
пользует оружие, опера�
тивно поставленное из на�
шей страны, могут вылез�
ти белорусским властям
боком. Тем более, если об
этом заявляет авторитет�
ный институт, тесно со�
трудничающий с Органи�
зацией объединенных на�
ций.

Как известно, 28 февра�
ля генеральный секретарь
ООН Пан Ги Мун обвинил
официальный Минск в на�
рушении эмбарго на постав�
ку оружия в Кот�д’Ивуар.
Незаконные поставки верто�
летов режиму Лорана Гбаг�
бо, который, проиграв выбо�

ры, отказался покидать пост
президента, стали поводом
для специального заседа�
ния Совета безопасности
ООН, дата которого пока не
назначена.

МИД Беларуси отверг
обвинения в нарушении
эмбарго. Пресс�секретарь
внешнеполитического ве�
домства Андрей Савиных
заявил, что против нашей
страны «проводится дест�
руктивная информацион�
ная атака, направленная
на дискредитацию стра�
ны».

В подобном стиле высту�
пили и власти африканско�
го государства. “Я осуждаю
заговор против Кот�д’Ивуа�
ра. Пан Ги Мун обвиняет
ивуарийское правительство
в том, что оно располагает
вертолетами “Ми�24” в
Ямусукро (столице стра�
ны)”, � заявил представи�
тель Лорана Гбагбо. Он на�
звал подобные утверждения
ложью.

Однако едва ли генсек
ООН бухнул в колокол, не
заглянув в святцы, то есть
созвал Совет безопасности,
воспользовавшись непрове�
ренной информацией. Куда
меньше доверия вызывают
россказни о заговорах про�
тив Кот�д’Ивуара и Белару�
си.

Российский военный
аналитик Александр Гольц

считает обвинения руко�
водства ООН в адрес бело�
русских властей небеспоч�
венными. «В последнее
время в СМИ появилось
много сообщений о том, что
Беларусь является либо
продавцом, либо как мини�
мум перевалочной базой
для контрактов, которые
идут вразрез с междуна�
родными санкциями.
Если это так, то удивлять�
ся здесь нечему. Положе�
ние белорусского руковод�
ства, прямо скажем, небле�
стящее. С недавнего време�
ни Россия стала требовать
от Лукашенко «отрабаты�
вать» те деньги, которые
всего лишь пару лет назад
просто дарились», – отме�
тил эксперт в интервью
«Голосу Америки».

Но расположенный у
черта на куличках Кот�
д’Ивуар – это еще полбе�
ды. А вот порочные связи
с ливийским режимом
могут иметь печальные по�
следствия для белорусско�
го руководства. Действия
Каддафи уже осудили все
влиятельные мировые иг�
роки, включая Россию и
Китай. Если выяснится,
что Александр Лукашен�
ко солидаризовался с ли�
вийским диктатором не
только словом, но и делом,
международная реакция
будет куда жестче, чем на
разгон демонстрации в
Минске 19 декабря и аре�
сты политических оппо�
нентов.
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Татьяна ПТИЦЫНА

В Кобринском РОВД
с редактором «Хар
тии97» Натальей Ра
диной провели профи
лактическую беседу.
Как сообщила журна
листка «Салідар
насці», ей разъяснили
порядок пребывания
под подпиской о невыез
де.

— Мне сказали, что
комментарии, которые я
дала Радыё Свабода относи�
тельно заявления Алеся
Михалевича по поводу пы�
ток, могут расцениваться
как разглашение тайны

следствия, � заявила Ната�
лья Радина. – Мне реко�
мендовали впредь воздер�
живаться от подобных за�
явлений.

Беседа с сотрудника�
ми милиции длилась око�
ло получаса. Радину заб�
рали из дома в 11.00.
Журналистка успела по�
звонить маме и сообщить,
что её увозят для беседы.

После этого телефон На�
тальи был выключен бо�
лее часа.

Накануне журналистка
прокомментировала заяв�
ление Алеся Михалевича
про пытки в изоляторе
КГБ. В частности, она ска�
зала, что женщин в тюрь�
ме не пытали, но она верит
в то, что это проделывали с
мужчинами.

«Могу сказать, что я
сразу поверила тому, что
сообщает в своем заявле�
нии в Генпрокуратуру
Алесь Михалевич. К жен�
щинам отношение в СИЗО
более лояльное. Но, судя по
звукам, которые доноси�
лись из�за стены, с мужчи�
нами обходились очень

жестко. Когда мужчин вы�
водили на допросы или на
прогулки, я слышала ко�
манды «Руки за спину!»,
«Резче!», «Лицом вниз!»,
слышала стук дубинок,
электрический треск, по�
видимому, электрошоке�
ров, и то, что их заставля�
ют буквально бежать по ко�
ридорам», � вспоминала
Наталья Радина в интер�
вью Радыё Свабода.

Журналистка обвиняет�
ся в организации и участии
“в массовых беспорядках”.
Ей грозит до 15 лет лише�
ния свободы. После осво�
бождения из СИЗО КГБ под
подписку о невыезде она
вынуждена находиться в
Кобрине.
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Уже почти два меся
ца никто не видел и не
слышал экскандидата
в президенты Николая
Статкевича. В каком
состоянии он находится
после 24дневной голо
довки – неизвестно. По
ступающая информа
ция, связанная с его име
нем, указывает на то,
что власть собирается
сделать подполковника
запаса одним из глав
ных «козлов отпуще
ния» за акцию протеста
19 декабря.

– Чего ты боишься? –
обращался к Лукашенко на
«ты» Николай Статкевич во
время теледебатов 4 декаб�
ря, требуя провести честные
выборы. – Не надо ля�ля нам
тут про свой крутой рей�
тинг, этот рейтинг у тебя
уже давно безнадежно упал.

Статкевичу, смело обра�
щавшемуся к Лукашенко,
также выпало поставить в
теледебатах точку: «Земля�
ки, у нас проблема. Один
человек, как камень на до�
роге к нормальной жизни.
Его придется убирать. 19
декабря – день большой
уборки. Приходите! Я не
один раз брал на себя ответ�
ственность за судьбу стра�
ны, я готов взять на себя от�
ветственность за площадь. А
ты верни, что украл! Верни
нам выборы, а то мы сами
придем и их отнимем!».

Вечером 19 декабря де�
сятки тысяч людей вышли
на улицы, но вернуть чест�
ные выборы им не дали. Пос�
ле жестокого разгона митин�
га Николая Статкевича за�
держали около главпочтамта.
По телефону он успел пере�
дать “Народной воле”: спец�
назовцы разбили стекло час�
тного автомобиля, выброси�
ли из него пассажиров, води�
теля, посадив его внутрь.

Последней политика виде�
ла адвокат Татьяна Станкевич
29 декабря после предъявле�
ния ему обвинения по статье
293 Уголовного кодекса (мас�
совые беспорядки). С тех пор
уже почти два месяца никто
из людей, находящихся вне
стен СИЗО КГБ, Николай Стат�
кевича не видел.

Крошечную информа�
цию о состоянии экс�канди�
дата в президенты можно по�
черпнуть из его немногочис�
ленных писем отцу Виктору
Павловичу и гражданской
жене Марине Адамович.

– Около 10 дней назад я
получил второе письмо от
Николая. Про себя он прак�
тически ничего не написал.
В основном спрашивает, как
я, пишет, чтобы я смотрел за
своим здоровьем, – рассказал
«Салідарнасці» отец Нико�
лая Статкевича, проживаю�
щий в Барановичах один.

Между тем известно, что
политик перенес 24�дневную
голодовку. Сначала он в пись�
ме Марине Адамович напи�
сал о намерении прекратить
ее 12 января, а затем его ре�
шение подтвердила пресс�
служба генпрокуратуры.

– Письма от Николая
достаточно скупы, он пишет,
чтобы я не волновалась, что
он потихонечку восстанав�
ливается, решает «мелкие
проблемы со здоровьем», –
сообщила «Салідарнасці»
Марина Адамович.

Почти два месяца не
удается встретиться со Стат�
кевичем его адвокату Тать�
яне Станкевич. Она безре�
зультатно посещает СИЗО
КГБ – сотрудники спец�
служб никак не могут «най�
ти» свободный кабинета для
встречи обвиняемого с за�
щитником. Таким образом,
на сегодня даже неизвест�
но, пошел ли политик на со�
трудничество со следстви�
ем – сразу после задержа�
ния давать показания он ка�
тегорически отказался.

До и после «площади»
К «площади», которая

должна была стать пиковым

моментом президентских
выборов, Николай Статке�
вич шел десять лет – нака�
нуне выборов 2001 и 2006
годов его «закрывали».
После регистрации канди�
датом в 2010�м политик сво�
ей цели не скрывал. «Я в
этом балаганчике подыгры�
вать и изображать фон для
очередной «элегантной» по�
беды не собираюсь», – зая�
вил он «Салідарнасці», от�
метив, что 19 декабря в ходе
мирной демонстрации на�
меревается заставить власть
назначить новые выборы.

Для Статкевича это
было, похоже, смыслом
жизни последних лет. На
который не могли не нало�
жить отпечаток особые от�
ношения с Лукашенко.
Статкевич был активным
участником акции протес�
та против фальсификации
итогов референдума, позво�
лившего Лукашенко пере�
избираться бесчисленное
количество раз. После это�
го власти отправили оппо�
зиционера на «химию».

После освобождения
Николай Статкевич жил в
съемной однокомнатной
квартире. На выборы�2010
шел, имея за собой едва ли
не самую маленькую коман�
ду среди всех остальных
кандидатов в президенты.
Пришлось идти даже в паре
с Дмитрием Уссом, кото�
рый, нужно отдать ему дол�
жное, боевого товарища за�
тем не предал.

19 декабря вообще пока�
зало, кто чего стоит. Один из
оппозиционных лидеров по
указке сверху сразу же на�
звал виновных, а имевший
проблемы со здоровьем Усс,
вызывавший ранее лишь

иронические улыбки, нашел
в себе мужество заявить:
«Меня шантажируют, чтобы
я обвинил Статкевича в орга�
низации беспорядков».

Поступающая информа�
ция, связанная с именем
Статкевича, начинает ука�
зывать на то, что власть со�
бирается сделать его одним
из главных «козлов отпуще�
ния» за акцию протеста 19
декабря. В частности, лидер
«Молодого фронта» Дмит�
рий Дашкевич писал Мари�
не Адамович: в Жодинской
колонии его расспрашивали
о Статкевиче, после чего он
заключил – собираются на
Николая что�то «повесить».

В стенах СИЗО КГБ пока
остаются два экс�кандидата
в президенты: Николай
Статкевич и Андрей Санни�
ков. Под подписку о невы�
езде отпущены Виталий
Рымашевский и Алексей
Михалевич, под домашний
арест переведен Владимир
Некляев.

Если Статкевича в итоге
посадят, этому, наверное,
мало кто удивится. Алек�
сандр Лукашенко любит
мстить. После вопроса «Где
деньги, Саша?» в колонию в
2006�м отправили Алексан�
дра Козулина. Перейти на
«ты» в обращении к Лука�
шенко после него решился
только представитель шля�
хетского рода Статкевич.

Заступаться за экс�кан�
дидата сегодня, кажется,
практически некому – с при�
зывом освободить его к гла�
ве государства обратились
лишь немецкие социал�де�
мократы. По словам Мари�
ны Адамович, Николай го�
ворил, что будущего после
19 декабря не планирует.

Последнее письмо
– Если судить по доходя�

щим от Николая письмам,
у него, я считаю, нормаль�
ное, хорошее настроение. Он
абсолютно спокоен, психо�
логически уравновешен –
потому что, как он писал,
ничего такого, за что ему
было бы стыдно, он никогда
не делал и не сделает. – рас�
сказала «Салідарнасці» Ма�
рина Адамович.

Последнее сообщение от
Николая Статкевича она по�
лучила чуть более недели на�
зад. В нем не было жалоб на
здоровье, на двухмесячную
изоляцию, на давление со сто�
роны следствия – он прислал
поздравительное письмо ко
Дню святого Валентина.
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В целях сокращения

сферы государственного
регулирования цен (тари
фов) Александр Лукашен
ко 25 февраля 2011 года
подписал Указ №72 «О
некоторых вопросах регу
лирования цен (тарифов)
в Республике Беларусь».

Об этом сообщает пресс�
служба президента.

Указом предусматривает�
ся сохранение государствен�
ного регулирования цен (та�
рифов) на отдельные товары
(работы, услуги), имеющие
наиболее важное значение для
обеспечения экономической
безопасности страны, на про�
дукцию организаций�моно�
полистов, а также на социаль�
но значимые товары (услуги).

В связи с этим Указом оп�
ределен конкретный перечень

товаров (работ, услуг), в отно�
шении которых осуществля�
ется государственное регули�
рование цен (тарифов), а так�
же органы государственного
управления, на которые воз�
лагаются функции по их ре�
гулированию.

Цены (тарифы) на товары
(работы, услуги), не вошед�
шие в перечень регулируе�
мых, будут формироваться
субъектами предпринима�
тельской деятельности само�
стоятельно с учетом конъюн�
ктуры рынка.

С принятием Указа отме�
няются предельные индексы
изменения отпускных цен
(тарифов) на товары (работы,
услуги), производимые на
территории республики, ко�
торые ранее устанавливались
Правительством. Соответ�
ственно отменяется регистра�
ция этих цен (тарифов).

Исключена необходи�
мость представления эконо�
мических расчетов юриди�
ческими лицами и индиви�
дуальными предпринима�
телями при определении
уровня применяемых ими
цен (тарифов), за исключе�
нием регулируемых.

Отмена этих норм обус�
ловила необходимость из�
менения состава админис�
тративных правонаруше�
ний в сфере ценообразова�
ния. В связи с этим Указом
установлено, что не явля�
ются правонарушениями:

превышение индивиду�
альным предпринимателем
или юридическим лицом
установленных предельных
индексов изменения отпус�
кных цен (тарифов) на това�
ры (работы, услуги) при их
реализации без регистра�
ции цен (тарифов);

реализация товаров (ра�
бот, услуг) с нарушением ус�
тановленного порядка реги�
страции цен (тарифов), за
исключением регулируе�
мых;

реализация товаров (ра�
бот, услуг) при отсутствии
экономических расчетов,
подтверждающих уровень
применяемых цен (тари�
фов), за исключением регу�
лируемых.

В соответствии с этими
изменениями состава адми�
нистративных правонаруше�
ний в сфере ценообразования
будут внесены соответствую�
щие корректировки в Кодекс
об административных право�
нарушениях и Процессуаль�
но�исполнительный кодекс
об административных право�
нарушениях.

Напомним, что цены на
продовольственные товары в
Беларуси в январе 2011 года
по отношению к январю 2010
года возросли на 14,8%.

Взялись за гречку — пропала картошкаВзялись за гречку — пропала картошкаВзялись за гречку — пропала картошкаВзялись за гречку — пропала картошкаВзялись за гречку — пропала картошка
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Дожили: в могилевских
магазинах возник дефи
цит бульбы! Продавцы
отпускают ее только от
двух до пяти килограм
мов в одни руки. В некото
рых продовольственных
магазинах «второго хле
ба» нет вообще!

Об обескураживающем
факте в Могилеве сообщило
Радыё Свабода. В Обществе
потребителей утверждают,
что специальных решений
об ограничении продажи

картошки в Могилеве не
принималось. Местным
жителям от этого не легче:
желающим приобрести
бульбы больше 5 кг нужно
вставать в очередь заново.

Продавцы объясняют
сложившуюся ситуацию
малыми поставками овощей
из агроторговых фирм. Со�
трудник одной из них в свою
очередь причину дефицита
картофеля видит в ажиота�
же населения вследствие по�
вышения цен на крупы.

Добавим к этому, что,
картошка наряду с другими
продуктами в последнее вре�
мя выбилась в лидеры по рос�

ту цен. Как пишет газета «Бе�
лорусы и рынок», за преды�
дущий год (с декабря 2009�го
по декабрь 2010�го) картофель
в Беларуси поднялся в цене на
58,7%. А только за первую не�
делю февраля нынешнего
года бульба (по данным Бел�
стата) подорожала на 4,4%.

В столичных магазинах, по
сообщению «Комсомольской
правды в Белоруссии» на на�
чало февраля, за килограмм
картошки брали 2020 рублей.
В Могилеве же ее цена уже от
трех тысяч за кило. Для срав�
нения: польскую бульбу в об�
ластном центре можно было
купить за 3600 рублей за ки�

лограмм, а в Бобруйске карто�
фель из далекой Македонии
стоит всего 3010 рублей!

Проблемы с картошкой в
Беларуси начались после
лишь недавно завершившей�
ся многомесячной эпопеи с
гречкой. Напомним, снача�
ла крупа вообще исчезла из
магазинов, после появления
резко подорожала.

Как здесь не вспомнить
крылатую фразу Александ�
ра Лукашенко «только я взял�
ся за яйца, как сразу масло
пропало!». Сколько уже лет в
белорусской экономике ниче�
го не меняется – может пора
отдать ее в другие руки?

КККККуууууда подевалась наша бода подевалась наша бода подевалась наша бода подевалась наша бода подевалась наша большая зарплата?льшая зарплата?льшая зарплата?льшая зарплата?льшая зарплата?
Павел ДМИТРИЕВ

Радость после пред
выборного увеличения
зарплат длилась, увы,
недолго. И вот уже Бесл
стат сам констатиру
ет: реальная зарплата
снизилась в январе на
12,9%, «похудев» с 532
долларов в декабре до
468,2 долларов в январе.

Итак, согласно данным
Белстата, реальная (с уче�
том инфляции) зарплата в
январе 2011 года снизилась

на 12,9% по сравнению с
декабрем 2010 года.

Цифры также гласят:
номинальная среднемесяч�
ная заработная плата в ян�
варе 2011 года составила
Br1409,6 тыс. против
Br1595,9 тыс. в декабре,
сократившись на 11,7%,
или на Br186,2 тыс.

Если же перевести наши
зарплаты в доллары США, то
от декабрьских 532 долларов
в январе останется лишь
468,2 доллара. Такие вот не�
веселые метаморфозы.

На это в принципе можно
было бы возразить, что подоб�
ное случается каждый год.

Всевозможные декабрьские
надбавки всегда значительно
«обесценивают» следующую
январскую зарплату. Но вот
незадача: такого существен�
ного снижения, как в этом
году (на целых 12,9%!), за пос�
ледние, даже кризисные пе�
риоды зафиксировано еще не
было. Например, в январе
2010�го реальная начислен�
ная заработная плата по срав�
нению с декабрем 2009
уменьшилась на 9,2%.

Как�то не вяжется все это
с бравыми речами прези�
дента относительно возрос�
шего благосостояния наше�
го народа. Недавно процве�

тающая Беларусь на глазах
просто начинает увядать.

Хотя с другой стороны,
а разве кто�то обещал, что и
после выборов зарплата бе�
лорусов будет все те же 500
долларов?

Похоже, что мало кого
удивило такое заметное «по�
худание» собственного ко�
шелька. В этой связи, бело�
русы, наверное, чуть ли не
единственная нация, которая
не радуется очередному повы�
шению зарплат, зная, каки�
ми последствиями это в ре�
зультате обернется. И это еще
лишь цветочки уже изрядно
подвявшего процветания.
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— Хватит отбирать у
руководителей предприя�
тий, организаций валюту,
которую они зарабатыва�
ют, и раздавать тем, кто ее
в страну не приносит, —
подчеркнул Лукашенко. —
Я не говорю, что всех мож�
но зажать. Население — это
святое, и население у нас
проблем с валютой не со�
здает. А предприятия ве�
дут себя расхлябанно, в
том числе и энергетичес�
кий сектор. Поэтому здесь
должен быть наведен поря�
док. Тогда мы не будем
иметь проблем с валютой,
курсом.

«Не прячьтесь за спиной
Семашко»

— Министру энергетики
Александру Озерцу у меня
есть пожелание: не прячь�
тесь за спиной Семашко.
Поезжайте в Минэнерго
России, “Газпром” и догова�
ривайтесь: на политическом
уровне все вопросы решены,
основные положения подпи�
саны, — напутствовал Лука�
шенко.

«Не зацикливайтесь на
приватизации»

— Не зацикливайтесь
на приватизации и не пони�
майте прямые иностранные
инвестиции исключитель�
но как продажу государ�
ственной собственности… В
стране много неиспользо�
ванных территорий, квали�
фицированной рабочей
силы, возможностей для
строительства предприя�
тий с чистого листа. Не
ждите, пока к вам придет
инвестор и вы, как на яр�
марке, будете выбирать
предлагаемые ими проек�
ты. Основные направления
инвестирования мы долж�
ны определять сами, —
считает президент.

При этом обращаясь к
руководству Госкомимуще�
ства, он напомнил, что при�
ватизация не должна рас�
сматриваться, как средство
латания дыр.

Глава государства так�
же напомнил, что в банков�
ский сектор страны за про�
шлую пятилетку были

привлечены иностранные
инвесторы. В этой связи он
задал вопрос главе Нацбан�
ка Петру Прокоповичу о
том, насколько использо�
ван потенциал этих инвес�
торов, как участвуют бан�
ки в реализации госпрог�
рамм.

— Пока значимых ре�
зультатов не видно, — кон�
статировал президент.

«Вы должны стать для
всех “Господином Нет”»

— Предупреждаю: до�
ходы бюджета должны воз�
растать не за счет новых на�
логов либо повышения их
ставок, а путем расшире�
ния налоговой базы, роста
числа субъектов хозяй�
ствования, повышения эф�
фективности их работы и
роста эффективности стра�
ны в целом, — сказал пре�
зидент.

Он также отметил необ�
ходимость проведения эф�
фективной государствен�
ной поддержки предприя�
тий. Так, на его взгляд, го�
сударственные деньги дол�
жны выделяться тем, кто
вернет их, многократно уве�
личив.

— Андрею Харковцу
(глава Минфина — «С») у
меня есть прямое поруче�
ние: вы должны стать для
всех “Господином Нет”,
когда речь идет об увеличе�
нии бюджетных расходов,
— отметил Лукашенко

«На одного министра
станет меньше?»

Александр Лукашенко
считает преждевременным
кардинально изменять
структуру и количество
министерств в стране.

— Я не готов жилищ�
но�коммунальную систе�
му передать Минстройар�
хитектуры, — отметил
Лукашенко и задался воп�
росом, что государству
принесет объединение
этих двух министерств: —
На одного министра ста�
нет меньше?

Он предостерег, что, ув�
лекшись реформировани�
ем госорганов, можно не до�
стичь результата, а только
“наломать дров”.

По словам Лукашенко,
надо центр тяжести в жи�
лищно�коммунальном хо�

зяйстве следует перенести
“на местные органы влас�
ти”.

— Их надо загрузить. А
политику пусть пока эти
30�40 человек (Минжил�
комхоз) осуществляют.
Министру надо нарезать
определенные госзадачи —
пусть выполняет, — счита�
ет президент.

Обращаясь к министру
архитектуры и строитель�
ства, Лукашенко выразил
надежду, что он сможет
“решить наболевшие про�
блемы: сократить продол�
жительность всех этапов
строительного цикла,
обеспечить усиление от�
ветственности за исполне�
ние договорных обяза�
тельств, ужесточение тре�
бований к приемке объек�
тов и увеличение гаран�
тийных сроков их эксплу�
атации”.

— Не скрою, возникал
вопрос о возможности сли�
яния МНС и Минфина. Ре�
шили пока этого не делать,
— продлил жизнь Лука�
шенко еще одному мини�
стерству. — Однако в этой
системе (МНС— «С») про�
блем хватает. Начиная от
коррупционных проявле�
ний и заканчивая методо�
логическими вопросами,
— отметил президент, по�
ставив также задачу по
улучшению места страны в
системе международных
рейтингов по налогообло�
жению.

«Необходимо в полном
масштабе развернуть стро�
ительство АЭС»

– Особо обращаю вни�
мание министра энерге�
тики и правительства в
целом на то, что в текущем
пятилетии необходимо в
полном масштабе развер�
нуть строительство бело�
русской АЭС. Вы затяну�
ли этот проект, – заявил
Лукашенко.

– С кем будете строить �
китайцами, корейцами, рос�
сиянами � меня мало сегод�
ня интересует. Работу уже
надо начинать, – сказал он

«Ваша задача – поиск
влиятельных воротил биз�
неса»

– Ваша задача � постоян�
ный поиск серьезных влия�

тельных воротил бизнеса
мирового уровня с широки�
ми контактами и весом в
правительственных кругах,
– завил Лукашенко, говоря
о задачах МИДа.

«Ни один работник в
трудоспособном возрасте
не должен оказаться на
улице»

– Не секрет, что для не�
которых наших предприя�
тий, прежде всего про�
мышленных флагманов,
характерно наличие избы�
точной рабочей силы. В
условиях модернизации
производства эта проблема
будет приобретать особую
актуальность, – Лукашен�
ко.

– Требую от всех членов
правительства при реализа�
ции планов техперевоору�
жения предприятий прово�
дить социально ответствен�
ную модернизацию произ�
водства, – заявил он.

– Мы не должны разбра�
сываться рабочими кадра�
ми. Ни один работник в тру�
доспособном возрасте, под�
лежащий высвобождению,
не должен оказаться на ули�
це, – подчеркнул Лукашен�
ко.

«Теперь мы должны пря�
мо и честно сказать людям,
что дальнейший рост каче�
ства их жизни будет зави�
сеть от личного труда и пред�
приимчивости»

– Теперь мы должны
прямо и честно сказать лю�
дям, что дальнейший рост
качества их жизни будет
зависеть от личного труда и
предприимчивости, – доба�
вил Лукашенко.

– Задача правительства
– создать для всех желаю�
щих трудиться условия и
возможности зарабатывать
средства для обеспечения
достойного уровня жизни
для себя и своей семьи, –
продолжил он.

– Для негосударствен�
ных частных предприятий
должны быть сняты все ад�
министративные барьеры и
ограничения по оплате вы�
сокопроизводительного и
эффективного труда. Зара�
ботал, рассчитался с бюдже�
том – остальное распреде�
ляй, как считаешь нужным,
– пояснил глава государ�
ства.

***
Вот так президент осла�

бил опеку над правитель�
ством.

Окончание.
Начало на с.1
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«Памылкай Захаду было«Памылкай Захаду было«Памылкай Захаду было«Памылкай Захаду было«Памылкай Захаду было
верыць дэкларацыям Лукашэнкі»верыць дэкларацыям Лукашэнкі»верыць дэкларацыям Лукашэнкі»верыць дэкларацыям Лукашэнкі»верыць дэкларацыям Лукашэнкі»
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА,
Аляксандр СТАРЫКЕВІЧ

У межах праекта
«Выбары: Рэканструк
цыя» прапануем вашай
увазе другую частку
размовы з лідэрам Руху
«За свабоду». Аляк
сандр Мілінкевіч рас
павёў «Салідарнасці», ці
будзе далей падтрымлі
ваць палітыку дыялогу
з беларускімі уладамі,
чаму ён не пагадзіўся,
каб ягоны перадвыбар
чы штаб узначаліў
Віталь Рымашэўскі, і
што думае пра кампаніі
Уладзіміра Някляева і
Андрэя Саннікава.

— А можа, Лукашэнка
так проста “кідае” Захад,
бо менавіта з Захадам, яму
лягчэй за ўсё наладзіць ад�
носіны, пайшоўшы на ней�
кія нязначныя саступкі
(выпусціць кагосьці з тур�
мы, абвясціць чарговую
лібералізацыю). Можа, За�
хад сам вінаваты, што дае
Лукашэнку такую магчы�
масць, як вінаватыя і тыя
палітыкі, што лабіруюць
гэты дыялог з беларускімі
ўладамі?

— Інструменты ўплыву
Захаду на сітуацыю ў Бела�
русі – гэта, з большага,
пернікі. Пугі ў іх фактычна
няма. А Расія мае і пугу, і
пернік з цэнамі на газ, на�
фту, ільготамі для нашага
экспарту. Еўразвяз жа
можа толькі прапанаваць
супрацоўніцтва і дапама�
гаць у рэформах. Усе мы
разумеем, што абмежаван�
не ў візах – гэта не самае
галоўнае для гэтай ўлады,
гэта проста маральная не�
прыемная кара.

Але ж Захад робіць усё ў
межах сваёй стратэгіі. А яе
задача — гэта Беларусь не�
залежная і дэмакратычная,
а значыць прадказальная.

Так, усе чакалі, і я чакаў
больш жорсткай рэакцыі на
гэтыя рэпрэсіі, арышты,
збіццё. Еўразвяз вельмі
прагматычна выбірае тыя
інструменты, якія ўсё роў�
на не павінны знішчаць стра�

тэгічныя мэты. Бо можна
было б ізаляваць Беларусь і
забыцца пра яе, зрабіць
выгляд, што нас не існуе –
Захад спакойна б пражыў
без нас. Але ён гэтага не
робіць, бо хоча дасягнуць
вызначанай мэты. Некато�
рыя лічаць, што гэта вельмі
цынічна, і Еўразвяз павінен
быў быць больш жорсткім,
але ён дзейнічаў у межах
стратэгіі.

— Вы і зараз будзеце
ездзіць па Еўропе і заахвоч�
ваць Захад даваць
“пернікі” гэтай уладзе?

— Мая цвёрдая падт�
рымка працэса ангажаван�
ня Беларусі ў працэсы еў�
раінтэграцыі і зараз заста�
ецца нязменнай. Я проста не
бачу пазітыўнай альтэрна�
тывы гэтаму. Што, альтэр�
натыва – ізаляцыя краіны?
Калі не будзе дыялогу з За�
хадам, не будзе самастой�
най дзяржавы. Дыялог –
магчымасць ўмацавання
эканамічнага суверэнітэту,
шанец на рэформы, у тым
ліку палітычныя.

Памылкай Захаду было
верыць дэкларацыям Лука�
шэнкі. З ім трэба вельмі кан�
крэтна гаварыць, асабліва
аб рэформах палітычных.
Крок з аднаго боку – крок у
адказ. Гэтага не было.

А эканамічныя рэформы
пачаліся, няхай і не такія
дасканалыя і паспяховыя…
Чацвёртае месца ў свеце па
дынаміцы эканамічных пе�
раўтварэнняў – гэта такса�
ма вынік дыялогу.

За час дыялогу амаль у
два разы выраслі праеўра�
пейскія настроі. Калі прый�
дзе момант выбараў пасля
Лукашэнкі (а такое будзе) –
вось там стане вырашацца
лёс Беларусі – і калі мы
тады ў грамадстве не буд�
зем мець праеўрапейскі на�
строй, геапалітычны выбар
можа быць зусім іншы. І
рост праеўрапейскіх на�
строяў сёння – гэта гаран�
тыя потым стаць еўрапейс�
кай краінай і рухацца ў бок
Еўразвязу.

Калі дыялог ацэньваць
толькі па лініі Брусель —
Лукашэнка, то нібыта не ат�
рымалася, а калі думаць
пра стан грамадства, гра�
мадскую думку – то яна

змянялася. Я не веру, што
ўладу можна перавыхаваць,
зрабіць яе дэмакратычнай,
але яе можна вымушаць
рабіць дэмантаж сістэмы.
Так, гэта была гульня, але
рэпрэсіі падчас дыялогу
былі не такія яўныя, пашы�
ралася вакно магчымасцяў
для грамадзянскай суполь�
насці.

Дыялог усё роўна трэба
будзе праводзіць, калі не
сёння (бо гэта амаральна
прапанаваць зараз дыялог),
то заўтра. Лічу, зараз Еўраз�
вяз павінен панізіць узро�
вень кантактаў з Беларуссю
да ўзроўню не вышэй за на�
месніка міністра.

Калі б мы ў тэатры сяд�
зелі: прытуліліся б у крэс�
лах і глядзелі, што адбыва�
ецца на сцэне, радуючыся,
калі б’юць таго, што кепскі,
а даюць пернікі таму, хто
добры, то можна было б и не
хвалявацца занадта. Але
гэта наша краіна. Нельга
дамагацца змены ўлады ца�
ною разбурэння Беларусі.

Таму мусіць быць ма�
ральная пазіцыя наша і Еў�
ропы, але ўвесь час трэба ду�
маць пра будучае. Усе дык�
татары з часам адыходзяць.
Бывае і нечакана хутка.

Вось, уявім, Лукашэнка
адыходзіць, і прэм’ер прыз�
начае дату выбараў. Давай�
це падумаем, ці гатовая апа�
зіцыя на гэтых выбарах пе�
рамагчы? Я сцвярджаю,
што ў сённяшнім стане – не.
І калі мы зараз не пачнём
працаваць на наш рэальны
ўплыў на грамадства, пра�
фукаем краіну.

Нельга канцэнтравацца
толькі на Лукашэнку. Пра�
расійскі кандыдат, напрык�
лад, можа прыйсці і паабя�
цаць (а гэта, напэўна, будзе
ў перыяд крызісу), танны
газ, танную нафту, адкры�
ты рынак. І ён можа выйг�
раць у тых, хто будзе казаць
пра свабоду, пра правы ча�
лавека, пра дэмакратыю.

А наменклатура? Гэта
моцная партыя. У яе свае
інтэрэсы, ёсць рэсурсы. Мы
ўжо зараз павінны змагац�
ца за людзей, каб у такі мо�
мант змагацца за Беларусь.

— А замест гэтага зноў
разборкі паміж сабой: скан�
дал у БНФ, ваша сварка з

Казуліным, паказальныя
працэсы АГП над Раманчу�
ком і выкіданне з партый�
най пасады Дзмітрыева,
хаця ад пачатку было зра�
зумела пра пэўныя дамоў�
ленасці паміж Лябедзькам
і Някляевым адносна удзе�
лу членаў АГП у кампаніі
“Гавары праўду”.

— Так, Раманчук напа�
чатку нават называўся эка�
намістам кампаніі Някляе�
ва. Потым разышліся, не
ведаю з�за чаго.

Стан апазіцыі – гэта глы�
бокі крызіс. Калі ідзе бараць�
ба на выбарах паміж канды�
датамі за другое месца пас�
ля Лукашэнкі, гэта штосьці
не тое. На жаль, змаганне
ішло не за перамогу на выба�
рах, а за лідэрства ў апазі�
цыі. А веры ў перамогу не
было. Калі б быў адзіны кан�
дыдат, можа б, такая вера
часткова і з’явілася.

Я знаю, што свабодныя і
сумленныя выбары рэжым
ужо ніколі не выйграе, і трэ�
ба працаваць, набліжаць
гэты момант. Палітычная
апазіцыя зацыклена на па�
чуццях “супраць”, яна па�
куль не стала ў вачах белару�
саў пазітыўнай альтэрнаты�
вай. Дамінаваць павінна сло�
ва “за”. Нам неабходна пабу�
дова скансалідаванага цэнт�
ра шырокай дэмакратычнай
супольнасці з адзінай плат�
формай і стратэгіяй.

“Расія магла б адхіліць
Лукашэнку, але цяжка за�
раз паставіць свайго”

— І ўсё ж, чаму ў спісе
кандыдатаў не было про�
звішча Мілінкевіч. Яшчэ ў
траўні вы абвясцілі пра па�
чатак кампаніі, а потым
раптам адмовіліся. Што ад�
былося ў гэты кароткі па
часе прамежак? Многія тлу�
мачылі проста: Мілінкевіч
не знайшоў грошы.

— Я ведаю пра такія
чуткі. Сапраўды, грошай
было не шмат, хаця дастат�
кова. Не менш чым у 2006
годзе.

Не гэта было прычынай.
Іх некалькі. Па�першае,
падчас вылучэння 3 мая я
казаў, што мы павінны не
проста ісці, а ставіць рэжы�
му ўмовы. І агучыў патра�
баванне ўладам: давайце
лічыць галасы разам. Пера�
піска з Палатай прадстаўні�
коў, хоць і была вельмі доб�
разычлівай, скончылася
нічым. Гэта адна з прычын.

Потым вельмі важным
для мяне было аб’яднанне.
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Да апошняга верыў, што
ўдасца аб’яднацца хаця б на
ідэалагічнай еднасці. Лічу,
што ўтварэнне Беларускага
незалежніцкага блоку было
вельмі правільнай справай.

Я яшчэ ў 2007 годзе
бачыў, што не атрымаецца
вызначыць адзінага канды�
дата ад шырокай апазіцыі.
І прапанаваў: давайце
зробім тады два блокі – левы
і правацэнтрысцкі. Адзін –
за еўраінтэграцыю, другі –
за саюз з Расіяй. Тым больш
левы ўжо існаваў. Хай буд�
зе два лідэра. Уяўляў сабе,
што, напрыклад, з Сяргеем
Калякіным стану разам: ён
будзе сваю мадэль прапана�
ваць, а я – сваю. Пры гэтым
мы абодва кажам, што сва�
боды няма, выбараў няма і
разам робім назіранне. Тады
і праграмы нашыя не агуль�
ныя, а канкрэтныя, зразуме�
лыя. Вось – выбірайце.

Але гэта не было прыня�
та. Перамаглі “ратацыя” і
“сустаршынства”, якія на�
радзілі дзевяць незалеж�
ных кандыдатаў.

І яшчэ: я адчуваў, што,
калі пайду тым дзесятым не�
залежным кандыдатам, то не
ажыццяўлю наш сцэнар, а
будзе рэалізаваны іншы,
чужы. Гуляць у сцэнары,
якіх я не ведаю, і выконваць
ролю статыста ніколі не буду.

— Але на кожную вашу
прычыну ёсць свой кон�
траргумент. Чаму, напрык�
лад, вы бачылі аб’яднанне
выключна вакол вашай
асобы?

— Не, я шчыра быў га�
товы падтрымаць любога,
хто сапраўды змагаўся за
незалежнасць, беларускую
еўрапейскую Беларусь, меў
не толькі амбіцыі, але і па�
тэнцыял.

— Чакайце, але ў размо�
вах з іншымі кандыдатамі,
якія распачыналі працэсы
аб’яднання, даводзілася
чуць, што менавіта з боку
Мілінкевіча блакуецца та�
кая ініцыятыва, бо ён ба�
чыць адзіным толькі сябе.

— Гэта размовы. І я, і
наша каманда неаднаразова
заяўлялі, што гатовы падт�
рымаць любога рэальнага
кандыдата, які выступае за
незалежнасць, мае стратэ�
гію і план кампаніі, а такса�
ма неабходныя для яе пра�
вядзення рэсурсы. Перад
усім людзкія.

У рэшце рэшт, у верасні
я заявіў, што не іду канды�
датам. Што перашкаджала

да снежня “разблакаваць
ініцыятыву”?

— Але хто вінаваты ў
тым, што нават у межах
БНБ не ўдалося вылучыць
адзінага, хаця адразу было
зразумела, што гэты блок
ствараецца пад вас?

— Галоўная прычына —
розныя мэты. Для боль�
шасці групаў – гэта было
ўзмацненне сваёй арганіза�
цыі, павелічэнне сяброў, уп�
лыву. Былі мэты асабістай
раскруткі, іміджу, рэйтын�
га. Калі такія мэты ставяц�
ца, цяжка аб’яднацца.

Многае агучваць не хо�
чацца. Напрыклад, кіраўн�
іцтва БХД паставіла ўмову,
што пацягнуць мяне на
сваіх плячах – бо я ж ужо
хадзіць сам не магу (смяец�
ца — Аўт), – толькі калі на�
чальнікам штабу будзе Ры�
машэўскі. Ідэалогію кам�
паніі яны цалкам бяруць на
сябе, а я мушу знайсці на
ўсё гэта грошы. Гэта была
жорсткая ўмова.

Я катэгарычна адмовіў�
ся. Хаця б з той прычыны,
што ў Рымашэўскага няма
за плячыма арганізацыйна�
га досведу ніводнай нацыя�
нальнай кампаніі. Да таго ж,
што тычыцца Віталя, то
былі і прычыны маральнага
характару.

І ўсё ж, калі б удалося
вылучыць адзінага хаця б ад
БНБ, я працаваў бы ў лю�
бой ролі, нягледзячы нават
на іншыя прычыны. Але тое,
што ніхто ні з кім у выніку
не аб’яднаўся, лічу вельмі
вялікай нашай дэградацы�
яй. А размовы пра тое, што
зато мы адпрацавалі з роз�
нымі мэтавымі групамі не�
сур’ёзныя, яны для экспар�
тнага спажывання.

— Чаму, калі вы выра�
шылі, што не пойдзеце на
выбары, то зрабілі стаўку
па�сутнасці на аўтсайдэраў
кампаніі. Было ж ясна, што
галоўныя ролі адыграюць
Някляеў з Саннікавым?

— Я падтрымаў тых,
каго ведаю і каму давяраю.
Мае сімпатыі вызначаў не
фінансавы стан кандыдатаў
і не паліттэхналогіі штабоў.

У гэтай кампаніі галоў�
ную ролю адыгралі не
партыі, а грошы. Яны не аб�
’ядноўвалі, а падзялілі апа�
зіцыю. Хто іх меў, у таго і
каманды большыя, і інфар�
мацыйных нагодаў шмат.
Але было бачна, што гэта
такая штучная перавага, а
акцыі – найчасцей не нату�

ральныя, “пластмасавыя”. І
тэхналогіі іхнія не адсюль,
і не вельмі стасуюцца да
нашага менталітэту.

У Міхалевіча і Кастусёва
было мала сродкаў, але яны
падкупалі сваёй шчырасцю
і адкрытасцю. Абодва маюць
БНФаўскае паходжанне,
найбольш блізкай мне
партыі, якая моцна падтры�
мала мяне ў 2006 годзе. З імі
было цікава працаваць. У
гэтых кампаніях была душа.
На шчасце, галоўны рэсурс
усё ж людзі. Да таго ж мена�
віта з боку гэтых кандыда�
таў паступілі прапановы
стаць іх даверанымі асобамі,
і я скарыстаўся з магчы�
масці актыўна адпрацаваць
кампанію: стаяў у пікетах,
хадзіў па кватэрах, выступаў
на сходах.

— Але, прабачце, вы
самі ініцыюеце пэўныя
працэсы, і сабралі ў Берш�
тах менавіта Глушакова,
Кастусёва, Міхалевіча...

— Мы пастаянна шукаем
формы супрацоўніцтва, уз�
гадняем пазіцыі. Яднаюць не
дэкларацыі, а канкрэтная су�
польная дзейнасць. У межах
“Беларускага выбара” мы
працуем і сёння. Да нас далу�
чыўся яшчэ аргкамітэт
Партыі Свабоды і Прагрэсу.
Мы працягваем кансульта�
цыі з экспертнымі групамі і
распачынаем шырокую суп�
рацу з Нацыянальнай плат�
формай Форуму грамадзян�
скай супольнасці “Усходня�
га Партнёрства”.

— Вы па�ранейшаму
лічыце Някляева і Санніка�
ва прарасійскімі кандыда�
тамі?

— Я не люблю, калі ве�
шаюць ярлыкі. Але рыторы�
ка, якая ў іх была, прарас�
ійская. Яны шукалі там
падтрымку.

Ці можа Масква быць
партнёрам для нас і Захаду
ў пераменах у Беларусі?
Лічу, што пры пэўных умо�
вах, тактычным партнёрам
— так. Стратэгічным – не,
бо нашы мэты розныя.

Калі Уладзімір Някляеў
казаў, што мы з Расіяй буд�
зем працягваць інтэгра�
цыю, а з Еўропай мець доб�
расуседскія адносіны, для
мяне гэта вельмі сур’ёзная,
вызначальная палітычная
заява. Не бачу беларускай
перспектывы ў прапанове
аб’яднацца з Расіяй, а по�
тым, калі яна дазволіць,
інтэгравацца з Еўразвязам.
І тут мы з ім прынцыпова

па�рознаму бачым будучы�
ню Беларусі.

Андрэй Саннікаў заяў�
ляў, што перш за ўсё Расія
дапаможа дэмакратызацыі
нашай краіны. Бо яна так�
сама зацікаўлена ў замене
Лукашэнкі. Бо яна ўжо сён�
ня не тая, што раней.

Абодва кандыдата мелі
пэўную падтрымку і на За�
хадзе, і ў Маскве. Яны былі
сваеасаблівымі “разведчы�
камі”.

Барацьба за нашу краіну
разгарнецца на выбарах
“пасля”, калі не стане Лука�
шэнкі. У выніку падзеяў 19
снежня Расія можа і не спя�
шацца са зменай беларус�
кага кіраўніка. У яго зараз
амаль няма поля для манёў�
ра. Яна яго магла бы
адхіліць, але цяжка зараз
паставіць свайго. Бо патрэб�
ны Маскве новы лідэр меў
бы прыйсці ў выніку ўжо
прыстойных выбараў, якія
былі б прызнаныя дэмакра�
тычным светам. І ён напэў�
на будзе не з вулічнай апаз�
іцыі, а вядомы чалавек з на�
менклатуры.

Таму Расіі важна сёння
працягнуць працу па фарма�
ванні прамаскоўскіх гра�
мадскіх і палітычных сіл. Яна
будзе імкнуцца мець сваіх
дэпутатаў у парламенце, свае
“незалежныя” медыя.

Што павінны рабіць пра�
беларускія сілы? Трэба і на�
далей весці шырокую кам�
панію салідарнасці з паліт�
вязнямі і выкарыстоўваць
для іх вызвалення ўсе маг�
чымасці. Яднацца, рабіць
сваю справу, заваёўваць
сэрцы людзей і перамагаць.

— Чым, па�вашаму,
скончыцца справа аб маса�
вых беспарадках? (размо�
ва адбывалася напярэдадні
першага суду, на якім
Васіль Парфянкоў быў
асуджаны на 4 гады зняво�
лення – Аўт.)

— Будзе паказальны пра�
цэс. Рэжыму важна прадэ�
манстраваць, што ён будзе
кантраляваць усё і караць
усіх, хто на яго ўладу пасяг�
не. Будзе тэлевізійнае прапа�
гандысцкае суправаджэнне.
Па вядомым прыкладам пра�
цэсаў 30�х гадоў. Прысуды
будуць напэўна жорсткія.
Але потым ўлада будзе ганд�
лявацца з Захадам. Яна ўжо
зараз пачала гэты гандаль.

А мы мусім прайсці мо�
мант ісціны і стаць мудрэй�
шымі. Значыць мацней�
шымі.
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ПРОФСОЮЗЫ

ЮРИСКОНСУЛЬТ
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с работникс работникс работникс работникс работников на поддеров на поддеров на поддеров на поддеров на поддержку своих объектовжку своих объектовжку своих объектовжку своих объектовжку своих объектов
на миллион долларов больше, чем в прошломна миллион долларов больше, чем в прошломна миллион долларов больше, чем в прошломна миллион долларов больше, чем в прошломна миллион долларов больше, чем в прошлом

Президиум Федера
ции профсоюзов Белару
си (ФПБ) обязал свои
членские организации и
их оргструктуры пере
числить в 2011 году це
левых отчислений на
сумму более 12 милли
ардов рублей, что со
ставляет порядка 4
миллионов долларов.
Организации, перечис
лившие средства в пол
ном объеме, будут на
граждены выделением
бесплатных путевок.

Согласно данным сайта
ФПБ, в организации чис�
лится более 4 миллионов
человек. Профсоюзам Феде�
рации предложено перечис�
лить сумму из расчета 3
тысячи рублей на каждого
члена профсоюза. Таким
образом, руководство ФПБ
надеется получить более 12
миллиардов рублей, или
около 4 миллионов долла�
ров. Эти деньги, как сказа�
но в постановлении, необхо�
димы для продолжения ра�
бот по восстановлению
объектов ФПБ.

Стоит отметить, что Фе�
дерация не в первый раз со�
бирает с миру по нитке на

восстановление своих
объектов. Но с каждым го�
дом требуемые суммы воз�
растают. В 2010 году руко�
водство Федерации также
обязало свои членские орга�
низации перечислить сред�
ства на укрепление матери�
ально�технической базы
профсоюзных объектов.
Правда, тогда запрашивали
на миллион долларов мень�
ше – из расчета 2 тысячи
рублей на каждого члена
профсоюза.

По мнению председате�
ля Белорусского профсою�
за работников радиоэлект�
ронной промышленности
(РЭП) Геннадия Федынича,
этот сбор средств лишний
раз подтверждает наличие
административного управ�
ление в прогосудартсвенном
профцентре и отсутствие
самостоятельности и неза�
висимости профсоюзных
организаций.

– В мою бытность чле�
ном президиума ФПБ такие
инициативы не прошли бы,
– говорит Геннадий Феды�
нич. – Потому что отрасле�
вые профсоюзы были само�
стоятельными организаци�
ями. Каждый работал по
своему уставу. Решение ру�
ководящего органа профсо�
юза было законом. Если бы

такая инициатива возникла
у руководства ФПБ, то сна�
чала её бы обсудили в пер�
вичных организациях. Да,
у ФПБ есть много объектов,
состояние которых оставля�
ет желать лучшего. Но вме�
сте с тем есть и такие гости�
ницы как «Орбита», где ра�
ботает ресторан, казино и
большое количество поме�
щений сдается в аренду. И
таких объектов немало по
стране. Пусть бы руковод�
ство ФПБ рассказало, есть
ли у них охотничьи угодья,
пчелиная пасека, строит ли
Федерация многоэтажные
жилые дома в районе «Жда�
новичи»?

Пусть бы руководство
Федерации показало чле�
нам профсоюза, куда расхо�
дуются средства, получае�
мые такими объектами. Это
будет честно. А еще показа�
ло бы, сколько рядовых чле�
нов профсоюза имеет воз�
можность пользоваться эти�
ми объектами, и кто эти
счастливчики.

Я уверен, что основная
масса членов отраслевых
профсоюзов против этого
сбора средств. Но они стали
заложниками системы, ко�
торую поддерживают. Ни�
какой самостоятельности
отраслевые профсоюзы

ФПБ сегодня не имеют, как
в финансовой деятельности,
так и в кадровой политике.
Всем верховодит руковод�
ство Федерации. А руково�
дящие органы отраслевых
профсоюзов позволяют ему
это делать. Жаль, что залож�
никами такой ситуации
стали рядовые члены проф�
союзов.

По словам лидера проф�
союза РЭП, уже сейчас к
ним в организацию звонят
и приходят члены профсо�
юзов Федерации и выража�
ют недовольство поборами.

– Люди не понимают,
куда идут эти деньги. Пус�
кай для каждого члена
профсоюза это и не такие
большие деньги, но почему
он должен их отдавать на
непонятные ему цели? Один
раз это еще куда ни шло.
Может, действительно надо
помочь. Хотя на эти объек�
ты ФПБ уже и государство
столько денег угрохало… Но
когда это превращается в
систематические поборы,
тут возникают вопросы. И
эти вопросы надо людям
разъяснять честно и откры�
то, иначе будут возмуще�
ния, – резюмировал Генна�
дий Федынич.

Власти запретили БНПВласти запретили БНПВласти запретили БНПВласти запретили БНПВласти запретили БНП
проводить пикет в Новополоцкепроводить пикет в Новополоцкепроводить пикет в Новополоцкепроводить пикет в Новополоцкепроводить пикет в Новополоцке

Новополоцкий горис
полком запретил пер
вичке БНП работников
ОАО «Нафтан» провес
ти 25 февраля акцию
протеста против отка
за администрации под
писать коллективный
договор с профсоюзом.
Чиновники обосновали
свой отказ карантином,
который введен в городе
изза эпидемии гриппа.
Активисты готовят
новую заявку.

– В эту пятницу, 25
февраля, истекает срок от�
вета нанимателя на наше
предложение подписать
коллективный договор
между администрацией
ОАО «Нафтан» и нашим
профсоюзом. Если нани�
матель откажется , у нас не
будет иного выхода, как
вступить в трудовой спор,
– рассказал Praca�by.info,
председатель первички
Иван Святохо.

По словам профсоюзно�
го лидера, несмотря на то,
что городские власти запре�

тили проводить пикет, ак�
тивисты не отказались от
этой идеи.

– Если администрация
откажется от подписания
колдоговора с нами, конеч�
но, мы будем протестовать.
Мы подадим новую заявку
на пикет, только подождем,
когда закончится карантин,
иначе они нам опять отка�
жут по этой же причине. Но
сидеть сложа руки и смот�
реть как нарушаются наши
права, мы тоже не намере�
ны, – резюмировал Иван
Святохо.

Напомним, 28 января
после целого года кропотли�
вой работы на ОАО «Нафтан»
был подписан коллективный
договор. Несмотря на то, что
в Комиссии по его согласо�
ванию работали представи�
тели нанимателя, прогосу�
дарственного «Белхипроф�
союза» и БНП, свои подпи�
си под документом постави�
ли только две стороны. В пос�
ледний момент, за час до
конференции трудового кол�
лектива, «Белхимпрофсо�
юз» «выкинул» своих кол�
лег из процесса социально�
го партнерства, заявив, что
право на подписание доку�
мента имеет только он.

www.praca�by.info

www.praca�by.info
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